

*Rugosidad torácica:*

a) Grupo "blanci". Se pueden establecer cuatro compartimentos:

- I) Tórax totalmente liso.
- II) Un tercio del tórax, rugoso.
- III) Dos tercios del tórax, rugosos.
- IV) Tórax completamente rugoso.

Encontré ejemplares lisos, con dos terceras partes de rugosidad y totalmente rugosos en el mismo hormiguero: también hallé colonias con todos sus individuos lisos, aunque no lo contrario.

b) Grupo "no-blanci". Tres valores:

- 1.º) Pronoto y mesonoto, poco rugosos; epinoto, totalmente liso.
- 2.º) Pronoto, mesonoto y la mitad anterior del epinoto, rugosos.
- 3.º) Pro, meso y metanoto, totalmente rugosos.

En el mismo hormiguero se hallaron todas las combinaciones posibles de los tres valores.

*Longitud de la pilosidad cefálica transversal.*—Carácter de dudosa interpretación, entre otros motivos, por su difícil medición y por la dificultad de precisar a qué par de pelos habríamos de atenernos a la hora de considerar si el precedente llega a la mitad o sólo a la base del siguiente. Además, he comprobado que en otros géneros, a medida que el individuo va envejeciendo, los pelos se acortan.

Salvadas todas las dificultades, se aprecia una notable variabilidad, no sólo entre ejemplares distintos, sino también en el mismo individuo (según los pares considerados), por lo que he resuelto desechar este carácter.

*Color del cuerpo.*—Se pueden establecer dos grupos, según que los ejemplares sean uniformes o no para dicho carácter.

En el de los que presentan uniformidad para el color, el oscurecimiento mantiene siempre el siguiente orden de intensidad (de mayor a menor): cabeza, gáster, postpeciolo, peciolo, tórax, apéndices y franja de la región cefálica anterior. Con todo, en este grupo las diferencias de tonalidad son muy pequeñas, aunque los ejemplares de cabeza negra tienen sus apéndices y tórax más oscuros que los de testa parduzca.

Los individuos no uniformes poseían todos la misma coloración: cabeza totalmente negra (exceptuando la franja cefálica, pardo-rojiza), tórax rojo vivo, peciolo parduzco y gáster negro-parduzco. En algunos animales de este segundo grupo se aprecian manchas parduzcas en pronoto y pleuras de meso y epinoto. A excepción del tórax, la pauta de oscurecimiento es similar a la del primer grupo.

La segregación establecida por el color no coincide con la de los dos primeros caracteres estudiados.

*Perfil de la base peccolar.*—Según SANTSCHI (1929), el perfil del epistoma y la presencia o no de un diente —más o menos prominente— en la base del peciolo